

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 18 de Junio de 1895.

Num. 448

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

Hora y felicidad en el trabajo.

He aprendido, tanto por la experiencia como por la observación, que el único goce real y duradero de la vida se halla en el trabajo. Todo lo que el hombre crea decae si se descuida, pero nada en la naturaleza ó en el arte experimenta tan graves daños como el hombre en la ociosidad. Las condiciones de salud, felicidad, desenvolvimiento mental y moral, vigor físico y facultades intactas en la vejez, se encuentran sólo en el pleno ejercicio de todas nuestras fuerzas hasta donde alcance su capacidad. Conozco á hombres que habían obtenido su completo desarrollo cuando se graduaron. Sus pensamientos y su conversación son los mismos que cuando estaban en el Colegio ó en la Universidad. Son fonógrafos humanos; y el eco de esas voces de una generación, que ya pasó, no está en simpatía con las actividades del presente. Semejantes hombres han sido siempre ociosos sin energía, y cuando llegan á su madurez ya de nada sirven.

Sir Henry Holland, ya de más de ochenta años de edad, al regresar de sus vacaciones anuales, halló que su carruaje le aguardaba en la estación del ferrocarril, y antes de dirigirse á su casa visitó á todos sus parientes; Mr. Gladstone, á la edad de ochenta años, se muestra más activo en el desempeño de sus deberes públicos que ningún miembro de su partido, y tiene todavía tiempo para ocuparse de autores clásicos, de idiomas modernos, de ciencias y

para mantener una controversia en defensa de la Biblia y del Cristianismo. He aquí testimonios irrefutables del poder regenerador y sostenedor del trabajo. Cuando un joven tiene la seguridad de que ha acertado con su vocación sea cual fuere, tres reglas le harán, invariablemente, obtener buen éxito: *constancia, trabajo, y economía.*

Un joven con buena salud y que gobierna su conducta de acuerdo con la pregunta "¿Lo aprobará mi madre?" y que presta debida atención á sus ocupaciones ó empleo, tiene todas las probabilidades de alcanzar buen éxito. Es imposible que cada uno gane fama ó fortuna ó ambas cosas; pero el hombre que se gane su subsistencia, aunque de una manera modesta, siente la inspiración de la independencia, y ha pasado con felicidad el precipicio del fracaso. El anhelo de riquezas y la ardiente envidia de la prosperidad ajena, debilitan el tono moral y la fibra mental. Paralizan todo esfuerzo y se terminan en los vapores de un salón de bebidas, y la vacía despensa del hogar. Las oportunidades de acumular grandes fortunas rara vez se presentan á los miembros de profesiones liberales. Sus compensaciones consisten en la posición é influencias concebidas á su inteligencia y habilidad. En ellos el poderse librar la subsistencia es ya buen éxito, y cuando las ganancias vienen, y con ellas un hogar, mayores comodidades y una buena suma de dinero para los últimos años de la vida, gozan de una felicidad y contento que rara vez se encuentra en el uso y cuidados de las grandes riquezas.

En una república el trabajo es honroso, y en comunidades como ésta, un hombre no encuentra lugar y goza de poca consideración, á que contribuya con algo al movimiento menos

de la complicada maquinaria de la sociedad. El efecto del ejemplo que está dando América se puede ver en toda la Europa. Ha impartido dignidad al trabajo y ha hecho que se reconozca en países en que antes, en tiempos no muy lejanos, era una señal de servidumbre.

CHAUNCEY M. DEPEW.

José Martí

Allá va, indignado, soñador, melancólico.

Allá va con el enjambre de sus sueños; con la tempestad de sus cóleras; con sus tristezas de vencido; con el rumor de sus estrofas; con el himno triunfal de su palabra.

¿Soñador? Así lo llaman. ¡Sueño sublime! ¡Oh la libertad, hermoso sueño! Con ella soñaba Bolívar en Jamaica mirando la mar turbia, el cielo negro, escapado el puñal y triste y solo..... Con ella soñaba Mazzini, perseguido, hambreado, saliendo á los caminos de Suiza, desgredada la blanca cabellera, para interrogar á los transeuntes sobre la agonía de su Italia bajo los cascos de los croatas. Con ella soñaba Kosciusko. Con ella soñaba Palakoff, dando al viento como mariposas del dolor sus estrofas aladas, allá sobre la playa de Siberia, bajo el cielo sin luz, cerca á las olas negras, á la estepa inclemente, viendo levantarse en el cielo triste una estrella blanca, que él llamaba el alma de Polonia..... ¡Oh sueños con la libertad y con la patria; sueños generadores del heroísmo y de la gloria; columna de fuego que lleváis los pueblos al combate, ó bello y pálido heraldo que lleváis las grandes almas al martirio, bendito seáis!

La libertad es el sueño de las almas grandes.

La patria esclava es el tormento de las almas fuertes.

¡Oh sueño tempestuoso y bravío de los proscritos y de los oprimidos! Mas, soñadores, con la frente alta, sintiendo como os persigue la carcajada estólida del vulgo. Mañana si vuestro ensueño es realidad, vuestra es la gloria; si es quimera, vuestra es la gloria.

Los sueños nobles ennoblecen.

Al soplo de un sueño se alzó la América del fondo de los mares solitarios; en las alas flamíjeras de otro sueño subió la libertad á la cima de los Andes. Si la vida es sueño, ¡benditos sean los que sueñan con lo grande y con lo noble!

Martí es el verbo de Cuba luchadora.

Su acento pasa por sobre las multitudes como un grande y generoso soplo, verido del océano inmenso, del campo libre, lleno de aromas, respirando vida. El murmura al oído del emigrado, del vencido, del enfermo, la mágica palabra: *esperanza*. El va á todas las almas murmurándoles no sé que tierno acento de cariño; no sé que extraño y asordador himno de grandeza.

Martí es el acento melancólico del alma cubana, que va gimiendo á veces solitaria y doliente y entre otras se alza vibradora y terrible; que herida se recoge para llorar á sus montes como una paloma azul entre su nido, é indignada se alza otras como un condor bravío lanzando grito siniestro.

La elocuencia de Martí es la del corazón. Su frase oscura á veces, colorada, radiante en otras, sale de sus labios impregnada de sentimientos, ya sea vaga como la tristeza que agobia el alma, ya tempestuosa y soberbia como la indignación que lo posee.

Oyéndolo, se piensa en la patria, en la libertad, en el bien; se alzan en las lontananzas del recuerdo los mirajes de los bosques patrios; se oye como el rumor de Vergniaud en el salón de los Roland, y pasan por la memoria los pálidos héroes del cadalso y de la guerra....

Así como él, así debió ser Vergniaud. Su misma juventud; su mismo aspecto pensador y triste; su misma frase pulida como armadura del antiguo caballero en día de justa; su mismo culto á la pureza del sentimiento y á la castidad de la frase; el amor desbordante por el pueblo; el mismo corazón sereno y tierno; la misma vasta erudición clásica; la misma estoica resignación al martirio.... Todo lo mismo; pero más fuerza, más realidad, más lucha en Martí.

Cuando principia á hablar con la frente inclinada, como si pasaran sobre ella todos los dolores de su patria, se ve allí al vencido doloroso; más cuando echa atrás su cabeza puede

rosa, sacude su cabellera y lanza su frase indignada, se ve de pié al apóstol, aquel cuyo verbo condensado puede ser luego una tormenta.

Tristezas infinitas de la patria; entusiasmos de lucha y de batalla, eso inspira el acento de Martí. Su elocuencia no asorea, no ciega, impone con imponencia mágica. Como en una tempestad en el polo no se escucha vibrar el trueno y sólo se ven brillar los relámpagos rojizos en la entraña de la nube oscura, allá donde van las olas en tropel, el mar espumea furioso y sobre el abismo negro brilla el cielo incendiado.....

Cuba tiene muchas representaciones egregias de su energía; pero el pensamiento de su independencia tiene en Martí la más pura, la más elocuente y la más sincera de sus voces.

Tal es el tribuno.

Como jefe de partido, júzguenlo allá los suyos, por lo tuyo.

Después de todo Martí quedará en pié como una grande alma.

Pasará acaso el ruido de su talento; pero no pasará el recuerdo de sus luchas y el resplandor de su virtud.

• Solo el bien perdura.

J. M. VARGAS VILA.

NOTAS

PARQUE

Gracias á la actividad del jardinero de nuestro parque, éste ha recobrado en muy poco tiempo, la lozanía sin rival de la época en que Jorge lo cuidaba.

No para que se enoje Monjito y sí para bien de nuestro lugar de recreo, hacemos presente que no nos parece cabal, que algunos chiquitines se trepen al césped y arranquen las flores.

HEREDIA

Los vecinos de la estación, especialmente el señor Cortés, dan las gracias al se-

ñor Comandante por haber ordenado que el recreo se hiciera en ese lugar el domingo último

C A S A S

Se solicitan en alquiler dos, una de \$ 15 y otra de \$ 25.

CARTA DE LA SRA. DE MARTI

SR. DIRECTOR DE LA LUCHA.

Muy señor mío: ya que aparece publicada en este periódico la solicitud de una conferencia que pretendí con el Sr. General Arderius, acto que suponía esencialmente privado, ruego á Ud. publique también que lo que me proponía obtener de aquella autoridad era que nos facilitara á mi hijo y á mí el modo de conseguir el cadáver de mi marido, para hacerlo enterrar en el panteón de mi familia.

Y quedo á sus órdenes, s. s. q. b. s. m.
Carmen Z. de Marti.

VARIEDADES

Boda y muerte.

Acaba de ocurrir en la ciudad de México la desgracia que pasamos á referir, valiéndonos para ello de un colega de aquella ciudad.

El jueves 23 de abril último se efectuó la boda del señor don Manuel Fernández del Castillo con la señorita Dolores Moctezuma.

Los novios después de las fiestas del día se retiraron de San Angel en una diligencia, acompañados de algunas personas, con dirección á la fábrica de hilados que en Contreras tiene establecida bajo el nombre de la "Magdalena," el Sr. don José M. Bermejillo, emparentado con la familia Somellera.

El viaje se emprendió á las cinco de la tarde, siendo recibidos los novios y su acompañamiento en el lugar de su destino por la familia del señor Moctezuma, administrador de la fábrica.

Recibieron las felicitaciones consiguientes al suceso del día y pasaron en alegre conversación algunas horas.

A las ocho de la noche se retiraban los recién casados á las habitaciones que se les habían preparado cuando al despedirse el señor Somellerr de la señorita Dolores Moctezuma, hija del señor administrador de la fábrica, se le cayó de la bolsa del pantalón una pequeña pistola que al chocar en el suelo se disparó, yendo el proyectil, con infausta puntería, á alojarse en el vientre de la referida señorita, que cayó exámine lanzando un triste lamento.

El cuadro que se sucedió con tal incidente es indescriptible.

Ese fué el trágico epílogo de aquella boda, que tiene consternada á toda la sociedad mexicana.

COMUNICADOS.

Señor Redactor de "El Diarito"

San José.

Cumpliendo con mi encargo que aun no merezco; pero siempre como cumplido con mis cometidos, me permito decirle que los turnos, que desde días pasados principiaron á dar cuenta, ya terminaron quedando bastante lucidos por sus grandes donaciones de todos los barrios, á cual más sin permitirse llevarse ventajas, claro se deja ver que el pueblo obedece á las maquinaciones de lo que se llama al ensanche y adornó de tan grande obra, por cierto mucho mérito le dá á una Villa como esta que no en lejano día está llamada á figurar como primera magnitud, por esos grandes y buenos edificios á pesar de las decepciones sufridas; pero sin hacer alta ó nada de eso siempre en cuanto se toca ó lo que es dar realza á obras tal como un Templo como el de nuestro interesante Circuito, aunque desesperanzados á que se les dé el título de provincia, pero la esperanza no ha muerto señor Redactor, creemos que el señor Presidente, quien todo lo palpa, y lo tiene presente no nos hechará en olvido porque conocido como lo tiene ya sabrá captarse más y más las simpatías de un pueblo culto y viril que cada día dá más muestras de adelanto en el camino del pro-

greso; pero ya me estravió del terreno principal que era el punto primordial, pues era de dar cuenta con el total de los turnos con que cada barrio contribuye ó por mejor dicho con el resultado de las sumas á que asendieron, esto sin darme cuenta con el del centro que era un deber haberse quedado atras y por cierto fué el último que se verificó el Domingo 16 de los corrientes, dejaremos este asunto para la próxima correspondencia á fin de no sufra equivocación siendo del señor Redactor atto. S. S.

EL CORRESPONSAL.

San Ramón, 18 de Junio de 1895.

POR CABLE.

VALPARAÍSO, 15.

Hoy fué aprobado por el Consejo de Estado el "Bill" para idemnizar con 179 mil pesos á los súbditos españoles cuya propiedad sufrió durante la guerra con el Perú en 1789. El ejecutivo presentó hoy á la Cámara el presupuesto que asciende á 73 millones.

MADRID, 16.

El proyecto de ley que autoriza el gobierno levantar en caso de necesidad un empréstito de seiscientos millones de pesos por el Senado del miércoles hoy recibió la Sanción Real. Se cree que esta suma será dedicada á la compra de naves de guerra, las cuales despacharán á Cuba para hacer más efectiva el bloqueo de las costas.

TOQUE DE GENERALA!

Un joven con muy buenas recomendaciones desea colocarse en un almacén ú oficina.

Para informes esta imprenta.

DOCTOR URIBE

Despacba en la

FARMACIA CENTRAL

situada frente á la Mérced.